

Gens, gent

La gent (du latin « gens, gentis » nation, peuple, race) est un collectif féminin : la gent ailée. Il n'a pas de pluriel dans l'usage actuel. Son ancien pluriel est les ou des gens, qui a pris très tôt le sens général d'hommes et ne se dit plus guère que d'un nombre indéterminé de personnes : J'ai vu mille gens sur la place (Littre). Il y a cent gens gens qui l'ont vu. On dit aussi : quelques gens. Mais l'un de ces gens ne se dit guère et l'on n'emploie deux, trois etc., aujourd'hui, que si gens est précédé d'un adjectif. Exemples de l'Académie: Il y vint trois pauvres gens. Nous étions dix honnêtes gens. Ces quatre frères étaient quatre braves gens. On peut dire : Dix jeunes gens. Un de ces jeunes gens.

Genre. Nous venons de voir que la gent est féminin singulier. Quant à gens, à cause de son sens (hommes en général), dès le moyen âge on a mis souvent au masculin les adjectifs et les pronoms qui le suivaient: Ces gens deviennent jaloux.

D'où la règle moderne qui aboutit à des discordances regrettables: gens est masculin, mais lorsqu'il est immédiatement précédé d'un adjectif dont la forme féminine diffère de la forme masculine et lorsqu'il n'est pas suivi d'un complément, cet adjectif et tous ceux qui le précèdent autrement que par inversion se mettent au féminin. Le participe qui suit est toujours au masculin. Quant au pronom personnel, il se met au masculin, même s'il précède: Certains de ces gens. Tous les gens. Quels honnêtes gens! Qu'est-ce qu'ils diraient, toutes ces bonnes gens? Instruits par l'expérience, les vieilles gens sont soupçonneux (Ac.). Certains gens de robe. De nombreux gens de lettres (Ac.). Cette règle est généralement suivie (à moins qu'on ne préfère dire: hommes ou personnes). C'est un fait que l'oreille ne semble pas pouvoir accepter bons gens, vieux gens. Il serait si simple que l'Académie et les écrivains acceptent de considérer que gens, même lorsqu'il a un complément dans des expressions comme gens de robe, gens d'honneur, est toujours féminin et que tous les adjectifs, participes et pronoms qui se rapportent à ce nom se mettent au féminin. En attendant, il faut suivre la règle, si déconcertante qu'elle soit, et écrire: Quelles gens avez-vous rencontrés ? Ces vieilles gens sont arrivés.

2. Exception à cette règle: Tous reste généralement au masculin, immédiatement devant gens, quand celui-ci est ensuite déterminé. Tous gens bien connus (Ac.). Ce sont tous gens malins. Tous gens d'esprit et de mérite (Ac.). Mais:

Il faut savoir s'accommoder de toutes gens (Ac.). Noter que dans ce cas l's de tous ne se prononce pas.

3. Rares et exceptionnels aujourd'hui des tours au superlatif comme les plus gens de bien (Bossuet).

4. Cf. GENDELETTRE.